

## Reseña de *Kast. El mesías de la derecha chilena*, de María José Hinojosa y Javiera González (Editorial Planeta, Santiago, 2024)

 Camilo Barría-Rodríguez<sup>1</sup>

En *Kast. El mesías de la derecha chilena*, las periodistas María José Hinojosa y Javiera González ofrecen al lector o lectora una reconstrucción, en diez capítulos, de los orígenes familiares e ideológicos de José Antonio Kast, así como del surgimiento y ascenso del Partido Republicano de Chile. La investigación combina la revisión de un amplio conjunto de fuentes de prensa y el reporteo en instancias partidarias desde 2020.

El libro –que no pretende ser una biografía exhaustiva de José Antonio Kast– prescinde de notas a pie de página y opta por citaciones en el cuerpo del texto, lo cual facilita la lectura, aunque limita la trazabilidad de las fuentes. Tanto el contenido como los agradecimientos revelan que las autoras no lograron acceder directamente a los principales dirigentes del partido, ni al propio Kast, lo que supone una barrera de acceso significativa para el estudio de organizaciones políticas recientes. Con todo, lograron recoger los testimonios de cuatro figuras relevantes del proyecto republicano, quienes posteriormente se apartaron de la colectividad: Gloria Navellán, Johannes Kaiser, Gonzalo de la Carrera y José Manuel Rojo Edwards. Esta estrategia permite aproximarse a ciertas dinámicas internas de la conducción partidaria, pero excluye la voz de la militancia activa, actor esencial para comprender las dinámicas de base en un partido de nuevo cuño.

En cuanto a su aporte al campo de la historia política chilena, la obra se aproxima de manera descriptiva y empírica a los entramados y estrategias de una derecha tradicionalista y católica-conservadora, con capacidad de resonancia entre las juventudes. Si bien las autoras no proponen una tesis explícita, la hipótesis estructurante subyacente es que el Partido Republicano opera como un vehículo personalista de Kast para acceder a la presidencia, y en el que la militancia, más que un grupo de agentes activos, representaría un conjunto pasivo de simpatizantes. Lo anterior puede ser matizado por futuras investigaciones, dada la relevancia que tiene examinar –especialmente para cierta historia política en el medio local– la cultura política, el ethos, y la dimensión generacional y simbólica del partido en tanto *comunidad viva* de sujetos (ver, por ejemplo, Moyano, 2009; Muñoz, 2016).

Como hemos mencionado, el texto pone de manifiesto las barreras de acceso al estudio de partidos políticos recientes. No obstante, la estrategia de las autoras arroja luces novedosas sobre un objeto de estudio que ha despertado un creciente interés en la ciencia política, aunque ha recibido menor atención desde la historia política y la historia del tiempo presente.

El libro no profundiza ni explica conceptos empleados como *ultraderecha* o *extrema derecha*. Para lectores provenientes de la ciencia política, no se encontrará aquí un análisis sobre la derecha radical populista ni referencias a trabajos fundamentales de autores como Cristóbal Rovira Kaltwasser (e.g. Díaz; Rovira Kaltwasser y Zanotti, 2023) o Cas Mudde (2019). El lector o lectora advertirá también un cierto desbalance en el tratamiento de los temas abordados: la detallada narración de los orígenes familiares de Kast, su tensa experiencia con los *coroneles* de la UDI y su posterior renuncia –quizá los capítulos mejor logrados–, contrasta con el tratamiento sumario de uno de los hitos políticos más relevantes de su partido: la participación de los republicanos en el Consejo Constitucional de 2023, tras alcanzar la primera mayoría nacional. La reconstrucción histórico-política de este proceso queda, por tanto, aún pendiente.

En definitiva, *Kast. El mesías de la derecha chilena* ilumina, con su estilo ameno y ágil, la trayectoria personal de José Antonio Kast y su impronta en el Partido Republicano. Asimismo, recupera voces disidentes que abren grietas e iluminan tensiones internas. Constituye un aporte valioso para acercarse a un movimiento y partido de reciente creación que ha protagonizado múltiples controversias en el escenario nacional, aunque invita a futuras investigaciones a profundizar en su base social, en sus dinámicas de poder interno y en su lugar en los debates globales sobre la derecha radical.

<sup>1</sup> Candidato a Doctor en Historia por la Universidad de Chile (Santiago, Chile) y Magíster en Historia por la misma institución. Afiliación institucional: Universidad de Chile. Correo electrónico: camilo.barría@ug.uchile.cl. Temas de especialización: historia política, historia de las derechas, historia del tiempo presente.

## Referencias bibliográficas

- Díaz, C.; Rovira Kaltwasser, C. y Zanotti, L. (2023). The arrival of the populist radical right in Chile: José Antonio Kast and the 'Partido Republicano'. *Journal of Language and Politics*, 22(3), 342-359. DOI: <https://doi.org/10.1075/jlp.22131.dia>.
- Moyano Barahona, C. (2009). *MAPU o la seducción del poder y la juventud. Los años fundacionales del partido-mito de nuestra transición (1969-1973)*. Ediciones Universidad Alberto Hurtado.
- Mudde, C. (2019). *The Far Right Today*. Polity.
- Muñoz Tamayo, V. (2016). *Historia de la UDI. Generaciones y cultura política (1973-2013)*. Ediciones Universidad Alberto Hurtado.